

# EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Administrador, José Joaquín García

AÑO IV

San José, sábado 19 de Marzo de 1904

Número 1,019

Cervecería

**TRAUBE**

Lager Bier

Cerveza Negra Marca Estrella

BEST STOUT PORTER

CON SOLO ACERCARSE

à cualquiera de las ventanas podrá Ud. convencerse de que no hay nada que pueda necesitar U. ó su familia que no lo encuentre en el

**Almacén de Robert Hermanos**

Ropa fina y ordinaria, para chicos y para grandes, confeccionada á prueba de ropturas. Sombreros desde 1 colón hasta los mayores precios así sean los del SÉPTIMO PISO. Y para transportar lo que à Ud. se le ocurra, sin incomodidades de ninguna especie.

**UNAS BALIJAS**

que dan ganas de comprarlas por solo tenerlas y por lo baratas

Antes de visitar

cualquier almacén ó tienda pase donde

**ROBERT HNOS.**

*¡¡No le pesará!!*

**LA RELOJERIA SUIZA**

- DE -

**Alcides Chapatte**

Se ha trasladado á los bajos del Hotel Internacional, en la propia esquina, en donde pone á disposición de sus favorecedores un artístico surtido de

**-Magníficas alhajas y relojes inmejorables-**

250 varas

AL OESTE DEL MERCADO

frente al

swich del tranvía



"EL DIA"

**OFICINAS:**

Redacción y Administración: la casa que ocupaba "PANDEMONIUM" 50 varas al Norte del Correo.

**OBSERVACIONES**

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la Imprenta.

Toda la Correspondencia debe dirigirse al Administrador.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Subscripción mensual.....Cl. 1-00  
Número suelto..... 0-05  
" atrasado..... 0 25



Esta Ud. padece? En la OZOMULSION se halla el buen color de sus mejillas. Está Ud. gastando su vida? En la OZOMULSION se halla embotellada su energía. Le duele á Ud. el corazón? Le late con violencia? La OZOMULSION lo hará palpar con perfecta regularidad. Ha perdido Ud. la digestión? La OZOMULSION digerirá por Ud. Tiene Ud. torpes los pulmones? Es corta y penosa su respiración? La OZOMULSION abrirá todos los canales del aire U lubricará las ruedas de la vida. Está Ud. predispuesto á los catarros? Esto es penoso! La OZOMULSION lo impedirá. Tiene Ud. fuerza de sangre? La OZOMULSION lo evitará, la purificará dirigiéndola por las vías de vida correspondientes. Suda Ud. por la noche? ¡No lo permita! Pruebe usted la OZOMULSION. Se siente Ud. cansado? La OZOMULSION le proporcionará descanso. La OZOMULSION es un proveedor de carne. Qué valor tiene cada libra de su carne de usted? La OZOMULSION tornará en buena una salud mala, la buena en mejor y la mejor en excelente.

La OZOMULSION fortalece y prolonga la vida del hombre. Esto lo prueban testimonios de multitud de hombres, mujeres y niños que de hallarse enfermos, éticos y consumidos, han pasado á la posesión de una salud perfecta.

Agentes Generales en Centro América JIMENEZ & Cia

Imprenta de "El Día"

50 varas al N. del Correo.

Hojas sueltas, recibos, memorándums, talonarios, pagatés, etiquetas, etc. etc.

A precios los más bajos.

**AVISO**

Pongo en conocimiento del público, que desde hace algún tiempo estoy sufriendo con la desaparición de varios objetos y animales de mis fincas, situadas en San Carlos y en Palmares. Advierto á todo el que compre objetos ó animales á mi hijo Felipe Sancho González, que no respondo del valor de ellos, los que quitaré por medio del derecho que la ley me concede como propietario y que cualquiera que sea, perderá el valor que haya dado, y se hará cómplice en el respectivo delito que pudiera cometer mi citado hijo.

Palmares, Febrero 13 de 1904.

JOSE SANTOS SANCHO.

**AVISO**

La Municipalidad desea vender los galerones que forman el MERCADO DE LA SOLEDAD, y ha dispuesto oír propuestas, que se recibirán desde hoy en la Gobernación de la provincia.

San José, 2 de Marzo de 1904.

**TRASLADO**

La antigua y acreditada casa de comercio de los Sres.

**Leiva y Mora**

(SUCESORES DE LOS ALFARO)

Se trasladará en los primeros días del mes próximo al local del frente, que ocupaba el Almacén de Muebles de don Juan Rafael Mata.

**CON EL TRASLADO**

la casa introducirá mejoras y abaratará mercaderías con el objeto de favorecer á su distinguida y numerosa clientela. San José, 2 de Marzo de 1904.

**LOS DIAS GRANDES**

Los acreditados establecimiento

EL AGUILA DE ORO

situado en la Cuesta de Moras y la

PULPERÍA DEL CARMEN

frente á la Iglesia del mismo nombre están

SUFICIENTEMENTE PREPARADOS

para ofrecer á su numerosa clientela frescos y variados artículos para

**SEMANA SANTA**

Sardinias en aceite, con tomate, trufadas de las mejores. Salmones, Atún y toda clase de pescados. Encurtidos, Moztaza, Aceituna frescas, Espárragos, Peti-pois, Salsa Inglesa legítima y toda clase de especias.

Vinos y licores de las mejores marcas.

Especialidad en el famoso

**DOMAINE DE CATOY**

**CATAPLASMA DEL DOCTOR LELIEVRE**  
Instantánea y Antiséptica  
APROBADA por la ACADEMIA DE MEDICINA de PARIS  
PARIS, FLOUGAUD, 65, rue de Bagnolet, PARIS  
En Costa-Rica: Farmacia y Droguería "LA VIOLETA" de JIMENEZ y C.

Una de las causas que más contribuyen á que la paz se conserve inalterable en los pueblos es el acuerdo y la armonía que reinan en todos sus diversos componentes y el aprovechamiento de las diversas energías, cada una en su campo de acción. La tendencia á separar elementos sociales que mutuamente se sirven y necesitan, es una tendencia disociadora y contraproducente, que encuentra buenos é insuperables obstáculos en la práctica de la vida. El comerciante, si puede aspirar y llegar á realizar el exclusivismo en determinado ramo de negocios, que se llama monopolio, no puede decir que solo se baste, porque para desarrollar sus energías necesita del concurso del agricultor, y del industrial y del peón. El zapatero ó el sastre necesitan del abogado ó del médico á quienes calzan y visten y á quienes á su vez pagan los servicios profesionales que reciben. Esa armonía, ese engranaje sin fin ese mútuo aprovechamiento de fuerzas y de inteligencias es la base del progreso y la fuente de la vida, y no hay ni habrá locura tan grande como pensar que puedan variarse esas leyes sociales; y la mayor prueba de amor á la humanidad que pueda darse es la de contribuir á que ese modo de ser de las cosas, se verifique también en el orden intelectual.

La separación total de clases sociales, que son una por el sinnúmero de puntos de contacto que tienen, es algo que no puede llegar á realizarse de una manera absoluta, y en los pueblos pequeños, como el nuestro, en que todos nos conocemos y somos miembros, se puede decir, de una sola familia, el ideal debe ser el de acercar á los hombres por el saber y por la educación en vez de dividirlos por infusas vanidades ó por irrealizables teorías.

Aquí en donde se aprecia al obrero que vale, al artesano puodonoso que hace honor á su hogar; aquí en donde puede abrirse campo al hijo de la familia más modesta; aquí en donde no existen partidos sociales, ni económicos, ni hay razón para hablar de expropiaciones ni motivo para que los hombres se muestren los dientes por cuestiones de trabajo, aquí, decimos, no debe hablarse de inconsideradas independencias de clases.

Cualquiera que se llame patriota, sin saber zurcir un remiendo, ni majar una zuela, ó sin haberse engolfado en la ciencia del Derecho puede, trabajando por la patria, trabajar por todos y cada uno de sus componentes, y representar lo mismo á los más encopetados ciudadanos como á los más sencillos labriegos.

No se necesita más que voluntad.

LOS SUEÑOS. SUEÑOS SON

Hay hombres decididamente devotos del "piensa mal y acertarás" y amigos extremados de hacer conjeturas y de adivinar el porvenir, que no pierden ocasión para lanzar á la faz del mundo lo que su nerviosidad les ha sugerido ó lo que en sueños han visto. Quién, se imagina que una elección de diputados es obra de cualquier institución funesta para el país, quién, que es la base de un continuismo que no existe sino en la nerviosidad del pensador; quién, que gobernarán los prestamistas y usureros, ó esto ó lo de más allá.

Lo que hay de cierto en ese laberinto de ideas—fantasmas, perdónesenos la frase—es que todo es según el color del cristal con que se mira.

Si se pregunta á un ladrón, á quien la justicia le dé tiempo de reflexionar, qué piensa del porvenir, de seguro que contestaría que el mundo está llamado á ser de los ladrones ó á ser de los gendarmes, según el estado de espíritu en que esté al contestar la interpelación. Cualquiera ambicioso, por despreciable que sea, sueña con montañas de oro, con lluvias de diamantes, con palacios orientales y con todo el poder del orbe, y si no se cree un predestinado, mira con ojos de egoísmo y desconfianza á todos los mortales.

Cualquier emborronador de cuartillas, aprendiz del reportaje, hace *in mente* cálculos ascendentes, pasando de su modesto lugar al Congreso, del Congreso al Ministerio, del Ministerio á la Presidencia en medio de hurras y aclamaciones. Y una vez allí..... no habrá poder humano capaz de hacerlo descender.....

Por eso es que hay tantos que sueñan en tiranías, en continuismos, en ambiciones, en complacencias, en capitolios y en Júpiter sin pensar que toda esa fantasmagoría no es sino producto de desequilibradas ó soñadoras inteligencias, en las cuales únicamente existen las tiranías, los continuismos, las ambiciones, las complacencias..... y la *mar de nubarrones!*

Variaciones

El hombre del día en el Japón

El Barón Komura, primer factor en el conflicto ruso-japonés

Algunos datos biográficos del actual Ministro de Relaciones Exteriores del Japón no vendrán mal en estos instantes, en que la guerra, durante tanto tiempo temida entre las dos grandes potencias del Extremo Oriente, ha estallado al fin, comenzando la campaña con un golpe tan audaz y afortunado como la toma de Puerto Arturo y la destrucción de la armada rusa por los japoneses, según lo comunicó el cable.

El Barón Komura Jutaro fue, durante seis años, discípulo en el colegio Harvard, de los Estados Unidos, en cuyas aulas recibió el grado de Dr. en 1877. Antes de esa

época había sido graduado en la Universidad Imperial Kaisei-Gakko, de Tokio; por manera que el hombre de estado japonés está iniciado en los conocimientos científicos y morales, tanto del Oriente como del Occidente. Comenzó su carrera pública en el exterior sirviendo en el cuerpo consular de su país en los Estados Unidos. De ahí pasó, en calidad de Secretario de la Legación y Encargado de Negocios del Japón en Pekín, donde en 1894, tuvo en sus manos negociaciones de la más alta importancia. Obtenida la increíble victoria del Japón sobre el imperio del Sol, Komura fue nombrado Gobernador de la provincia de Antung en Manchuria pues to que tuvo que abandonar cuando el oso ruso arrebató al vencedor de la China, aquel despojo de su victoria. Pasó entonces de Ministro á Corea, teatro, desde entonces, de la ambición japonesa y del actual conflicto. Posteriormente estuvo, durante un año, de Ministro en Washington, en donde ha dejado los más gratos recuerdos. De Washington fue enviado á San Petersburgo, el puesto más importante de la diplomacia japonesa. Estalló la guerra de los boxeres, lo cual hizo que su gobierno la llamase para que lo representara en Pekín esta vez en calidad de Ministro Plenipotenciario, viéndosele obrar mientras hormigueaban las tropas europeas sobre la China, mediando, no sin grandísimas dificultades, entre aquellos que últimamente eran sus aliados y los que más antes fueran sus enemigos.

En setiembre de 1901 fue llamado al Ministerio de Relaciones Exteriores, puesto que ha dado mayor realce á su figura política y colocándolo al par de los hombres de Estado más notables de su nación.

Rusia había ofendido al Japón, haciéndole perder el fruto de las conquistas de la guerra con tra la China.

Le pasó á aquel simpático Imperio naciente, lo que al de Rusia, cuando su guerra con la Turquía, cuyos frutos, después de tanta sangre y tantos sacrificios, le fueron arrebatados por la política maquiavélica de Bismarck en el Congreso de Berlín. Y si el coloso del Norte no ha perdonado aquella mala jugada de su antigua aliada y protegida, vengándose en odio y con su alianza con Francia, tampoco el Japón ha olvidado ni perdona á su poderosa expropiadora. La guerra entre ambas naciones se ha cernido amenazante durante los diez últimos años, y mucho más, desde la ocupación de Manchuria, contra todo viento y marea. Con todo y ser tan grande la China, no hay caída para los dos pueblos hoy en conflicto, en aquel imperio amarillo, decadente. De ahí que el gobierno japonés haya comprendido que su gran cuestión es la que tiene con Rusia, para hacer frente á la cual, ha venido desde hace tiempo haciendo tremendos sacrificios. El costo de construir una armada y de equipar un ejército con qué poder sustentar las demandas del Ja-

pón contra Rusia, ha exigido al patriótico pueblo japonés grandes sumas, que no han sido en vano gastadas, pues, á decir de todos, hoy se encuentra aquel pueblo en estado de hacer frente á cualquier eventualidad.

Y las esperanzas de la futura victoria han estado concentradas en el hombre de que hablamos. Casi todos los informes que el mundo ha recibido de Tokio están de acuerdo en que la tarea del Barón Komura, ha sido de una incasante dificultad, que cada día ha venido haciéndose más aguda; pero también no es menos cierto que para llevarla á cabo el Japón se ha encontrado con un ministro, como Ito, lleno de firmeza, de voluntad y patriotismo. Y no obstante estas grandes y necesarias cualidades para un hombre de Estado, Komura posee la de plegarse sin doblegarse al influjo de las circunstancias. El ha sabido mantener la paz más allá de donde otro gobernante, más débil ó más impulsivo habría tenido bastante para sumir á su país en la guerra, quizá en el desastre. Ha dicho bien el que dijo, que el hombre de Estado japonés es de una cáscara más dura de romperse que el ruso.

Hoy el guante está echado y la suerte de aquellos dos pueblos se juega en este momento al albur de las armas. El mundo entero espera ansioso el final de aquella lucha en que un pueblo como el japonés, á pesar de su relativa debilidad, y de su distinta raza, ha despertado profunda simpatía en Europa y en el resto del mundo civilizado.

R. A. S.

(Del Diario de Centro América)

CAMPO NEUTRAL

DE CARTAGO

Esta provincia que pertenece de corazón al señor Presidente Esquivel y que mucho espera de su Ministro de Gobernación, como que es hijo de Cartago, se mueve en todo sentido para que se le acepte la renuncia al Gobernador titular don Nicolás Jiménez y para que nombre definitivamente al interino, el señor Ingeniero don Nicolás Chavarría M.

El señor Jiménez es impopular en Cartago y la mala voluntad de los vecinos se manifiesta de continuo; además, se halla enfermo y esto contribuye á que su carácter se haga cada vez más incompatible con el cargo que desempeña. En cambio el señor Chavarría goza del cariño de los cartagineses y su interinato prueba que es Gobernador simpático y necesario.

Todo Cartago verá con gusto el nombramiento del señor Chavarría; y en cuanto á la renuncia del señor Jiménez, se comprende que obedezca á loables motivos de delicadeza política, muy concordantes con su espíritu de caballero.

La Pomenga.

Actualidad extranjera

Servicio cablegráfico

YNGKON 16.—Según los mejores informes recibidos de fuente rusa es la intención del gobierno retirarse indefinidamente hasta que haya completado la movilización de 300,000 hombres con que oponerse á los japoneses y probablemente 300,000 más para vigilar á los chinos.

De la misma fuente se sabe que es la intención del Almirante Makaroff pelear duro, pues cueste lo que costare está resuelto á debilitar al enemigo á fin de hacer factible la operación de la flota del Báltico en Lejano Oriente. Esto lo hará aunque sea necesario pelear sin el auxilio del Paliada, Izareitch y Retvizan cuyos navíos se confiesa no poder componer debidamente antes de 6 meses debido á la incertidumbre respecto la construcción del dique de barro en el cual se ha propuesto repararlos.

TOKIO, 15.—Ayer arribó á Sasebo un vapor trayendo 10 heridos y los cadáveres de 9 marineros muertos en el combate del 10.

Los muertos son principalmente de aquellos quienes participaron en el encuentro entre las escuadras de torpederos. Los heridos alaban el ataque desesperadamente heroico hecho á los rusos y cuentan el encuentro que tuvo lugar entre un marinero japonés y el capitán del Destroyer ruso Stereguschichi cuando las naves japonesas atacaron á los rusos el marinero se saltó abordo donde fué acometido por el capitán ruso, pero el japonés fué más ligero, apeando á su adversario de un machetazo en la cabeza cuando el ruso quiso levantarse el marinero lo voló al agua con un puntapié donde se ahogó. Cuentan también los sobrevivientes que abordo del destroyers ruso hubo 22 muertos.

Los muertos japoneses fueron desembarcados en Sasebo y enterrados con honores militares.

TIENT SIN 16.—Se ha recibido noticia de que el domingo verificóse un combate á la altura de Puerto Arturo entre las flotas rusa y japonesa, en el que fué averiado el crucero ruso Diana.

SAN PETERSBURGO, 16.—Ha motivado muchos comentarios en ésta la negativa del Czar á la solicitud que le presentó el Príncipe Luis Napoleón por permiso de servir en Lejano Oriente. La negativa se dió á pesar del consejo del General Kuropakin de permitirle ir. En una conversación el General Kuropakin repitió su deseo que la paz se firmara en Tokio, agregó que Francia, Austria y Alemania han con venido con Rusia para impedir que la Gran Bretaña intervenga con otro tratado de Berlín. Jamás permitiremos que intervenga la Gran Bretaña para privarnos de los frutos del triunfo que tan caro nos cuesta, Corea será rusa.

NEV YORK 16.—Hoy arribó á este el vapor Blucher de la Empresa hamburguesa americana trayendo á su bordo 1765 pasajeros de tercera siendo la mayor parte refugiados de Rusia quienes emigraron á fin de evitar servir en el ejército.

LONDRES 16.—El rumor de que la escuadra rusa logró escaparse de Puerto Arturo se basa en dos hipótesis ambas insostenibles de que en cualquier tiempo durante las últimas dos semanas ha existido en dicho puerto una flota en condición de navegar y que el almirante Togo no sabe lo que está haciendo. En la actualidad el exclusivo objeto de la escuadra japonesa es impedir la salida de los navíos rusos suponiendo que estuvieran en condición para hacerlo.

¿Será posible creer que la flota bloqueadora se haya descuidado tanto?

Todo el mundo de ésta tributa elogios al vice almirante Makaroff, nadie duda de que intentará librarse de una posición tan desesperada.

San Petersburgo, 17.—El capitán Yrko, del servicio comercial de la Manchuria, ha sido condenado por un consejo de guerra y fusilado por haber servido de espía a los japoneses. Cuando fué arrestado por sospechas de espionaje, se le encontraron documentos que no dejaron duda de que por mucho tiempo estaba suministrando secretos militares a los japoneses. La historia trágica se hizo pública debido al sencillo anuncio publicado esta mañana en un órgano militar de que Yrko había sido excluido del servicio.

Puerto Arturo, 17.—Todo está quieto en ésta; no hay señas del enemigo. Notician de Teng Huan Sheng que la tropa rusa está animada de excelente espíritu, venciendo con admirable valor las dificultades y privaciones de la marcha por las veredas heladas de la Manchuria Oriental.

San Petersburgo, 17.—Las noticias del abandono de Puerto Arturo continúan a motivar el más largo resentimiento; la prensa las califica de juego de los agiotistas. Dice un diario que se van en los demás países con tales cuentos, pero mientras se está derramando sangre rusa, la autoridad no debe permitir que el público se moleste con semejantes mentiras. Creemos que todo el mundo confía en la veracidad de los despachos oficiales. El Gobierno está construyendo algunos trenes armados para usar en los ferrocarriles de la Manchuria serán de la misma forma que aquellos que ocuparon los ingleses en el Sur de Africa. El objeto de emplearlos es para el efecto moral que tendrán sobre los bandoleros Manchus quienes podrán volverse más atrevidos a consecuencia de la guerra. Se cree que cuando ellos vean estos monstruos no se acercarán a la vía férrea. El Russ publica hoy un largo artículo refutando una serie de artículos publicados por el Novoe Vremya alegando que la guerra se debe a las maquinaciones de los hebreos para vengarse de los acontecimientos de Kishineff. Dice que son absurdos los alegatos del Novoe Vremya y los critica seriamente por estar sembrando aborrecimientos de razas en tiempos tan críticos.

Glenwood Shringd Colorado, 17.—Después de cien años de ensayos, John F. Shencer de Gran Junction, ha logrado producir una manzana que no tiene pepitas. La nueva fruta se parece mucho a la naranja sin pepitas, en que la parte comible es maciza. Los árboles no florecen.

Londres 17.—Avisa el Corresponsal del Daily Mail, en Newchawanh, que el Gral. Kuroptkin telegrafió al Teniente General Stoessel de sostenerse en Puerto Arturo con la guarnición que posee.

Vigo 17.—El Emperador Guillermo y el Rey Alfonso, almorzaron juntos esta mañana a bordo del Real Yate Español Giralda. El Emperador partió esta tarde con destino a Gibraltar, a bordo del vapor Koenig Albert, de la empresa de vapores Norddenoche Yloyd.

Chinampo, 17.—Con destino a Dicheulplo zarpó hoy de este puerto el navío de guerra americano Cincinnati, llevando 25 refugiados de las minas y misioneros.

San Petersburgo, 17.—Antonio Drexel ha obsequiado la suma de cinco mil francos a la ambulancia organizada por la Gran Duquesa María Paunloonas.

Alejandro, 17.—El vapor británico Elswick Tower, capitán Berlín, procedente de Barry, que arribó hoy a este puerto, informa haber sido parado por un navío de guerra ruso que andaba en corso a 15 millas distante de éstas.

París, 17.—Asegura el corresponsal de Le Temps en San Petersburgo, que un cuerpo de ejército ruso hállase en marcha de Vladivostok hacia Corea. Dice, además, que la guarnición de Puerto Arturo asciende a treinta mil hombres y que tiene comestibles para un año. Reclama el Ministerio de la marina rusa que desde la inauguración de las hostilidades los japoneses han perdido cuatro cruceros y cinco cazatorpederos y que está gravemente averiada la maquinaria de un acorazado de combate de 12,000 toneladas. La concentración de fuerzas rusas en Mukden y Hurbín se considera haber puesto término al peligro del desembarco de fuerzas japonesas en la parte septentrional de la bahía de Corea.

Londres, 17.—Los dos ataques militares alemanes Lunestein y Tettau quienes partirá el 18 para el teatro de la guerra, fueron recibidos hoy por el Emperador quien entre otras cosas les manifestó lo siguiente: Caballeros, toda la Europa ya comprende que Rusia trató de evitar la guerra y de obtener un pacífico arreglo de la disputa. Varias de las potencias también trataron de obtener el mismo fin, pero el Japón nos obligó a aceptar las hostilidades habiendo violado la ley internacional. Caballeros en Lejano Oriente podrían notar que Rusia observa una conducta humana y correcta durante la guerra. El gran Duque Cirilo quien llegó a Puerto Arturo ayer servirá en calidad de primer oficial del acorazado de combate Petropoolovisk.

Berlín 17.—El corresponsal del Berliner Tageblatt en Tokio avisa que de fuente oficial ha sabido de que el Gobierno del Japón no se opondrá a la concentración de fuerzas chinas sobre la frontera de la Manchuria. La protesta contra las medidas protectivas adoptadas por la China, fué hecha exclusivamente por Rusia. El Japón por el contrario lo considera lo más natural, pues la presencia de tropa sobre la frontera constituye la mejor garantía de su neutralidad y el medio más eficaz para localizar la zona de las hostilidades. El Japón sin embargo no ha hecho nada en el sentido de inducir a la China a concentrar sus fuerzas; todo se ha hecho por su propia iniciativa.

LONDRES, 16.—Avisa el corresponsal del "Daily Telegraph" en Yinkow que los japoneses atacaron a Puerto Arturo otra vez el doce. El ataque se hizo para retar al almirante Makaroff a inducirlo a salir. Durante el bombardeo los navíos japoneses estuvieron completamente fuera de los disparos de las fortalezas. Los rusos tuvieron 300 bajas. Agrega el corresponsal esta noticia es auténtica.

## Oficial

GRACIA.—Acuerdo rebajando a los señores Venancio Castro Alvarado y Gilberto Morales Suárez la décima parte de la pena que se le impuso por el delito de abigeato y robo respectivamente.

GOBERNACION.—Acuerdo aprobando la aclaración de un párrafo del contrato entre el señor Federici y el Gobernador de Puntarenas.

HACIENDA Y COMERCIO.—Acuerdo aceptando la renuncia que del cargo de Licorista de la Fábrica Nacional de Licores presentó don Francisco Jiménez.

## Usa Ud. el calzado

## de Arta Via?



Usted lo verá por donde quiera.

Y a donde quiera se manda

## Libre de porte

## En la ciudad y en el campo

Con las ventajas de una casa de campo y muy cerca de la ciudad, se alquila por C. 40 00 mensuales, una cómoda casa, situada en Richmond, frente a la plaza, a cincuenta varas de la línea del tranvía y a ciento cincuenta de la Sabana.

Informarán en la casa No 247, calle 17 Norte.

## Empréstito Municipal

En un comunicado que publicó "El Centinela" se critica con aridez y mal disimulada pasión, el contrato de empréstito celebrado por la Municipalidad de San José y el disimulada pasión el contrato de empréstito celebrado por la Municipalidad de San José y el Banco Anglo Costarricense.

Veamos si hay razón para tan amarga censura.

He de advertir, en primer término, que según contrato anterior, el Banco era acreedor de la Municipalidad por unos noventa mil colones; de modo que el nuevo préstamo se reduce a ciento sesenta mil. Y como el Banco tenía ya como garantía la renta de destace, resulta que para el crédito adicional no ha tenido necesidad el Ayuntamiento de comprometer más que la renta de mercado, o sean doce mil colones al año, suma inferior en mucho al monto de los intereses que, sin tal convenio, habría tenido que satisfacer la Municipalidad. Esto ha permitido reducir la cantidad de intereses pagaderos por el Tesoro Municipal de su presupuesto corriente, y por lo tanto rebajar un poco la contribución urbana, como tendrá bien pronto ocasión de saber el vecindario.

De los acreedores cubiertos con el producto del nuevo empréstito, ninguno recibirá menos del 1 0/0, y alguno percibirá hasta que venza el respectivo plazo, el 1 1/2. No ha habido, pues, desmejora para el Tesoro Municipal. Por el contrario, la operación practicada evitará muchos pequeños pagos de réditos, algunos de los cuales se debía por adelantado y se cancelará la deuda que gana más del uno.

Por otra parte era indispensable alistarse para cumplir con la nueva ley sobre fondos de distritos, que prohíbe tomar los de uno para llenar necesidades de otro. Y como la Municipalidad había dispuesto, en beneficio del distrito central, del dinero de algunos pueblos de su jurisdicción, y esta circunstancia la imposibilitaba para atender justos reclamos, el empréstito pone a la Municipalidad en condiciones de poder devolver inmediatamente sus fondos a los barrios acreedores y de favorecer por este medio el progreso de tales pueblos. Casas de educación, puentes, caminos y mataderos que están ya en estudio y en preparación serán el resultado de esta devolución.

Fuera de lo anterior, que significa únicamente pago de deudas, a la Municipalidad quedará

una suma de alguna importancia, que ha resuelto destinar exclusivamente para mejorar la higiene de la ciudad. Y en efecto, tenemos hoy trabajos en todas direcciones de la capital, encaminados a librar a San José de los peligros que amenazan su salubridad. Con esto, se tendrá mayor aseo, habrá menos enfermedades y además se distribuye dinero entre peones y artesanos, que bien lo necesitan.

Que la operación habría sido mejor al 10 0/0, es claro. Pero para ello había el inconveniente de que nadie da hoy dinero a ese tipo. Algunos de los acreedores pagados han llevado las sumas recibidas del Banco del Tesoro Nacional, que les reconoce el 12 0/0; y de seguro otros han colocado su plata a mayor renta en manos de particulares.

No es cierto que varios de los acreedores hayan ofrecido a la Municipalidad dejarles sus cantidades a menos del 12 0/0.

Que pudo conseguirse un empréstito menos oneroso para el cantón y con grandes ventajas para la comunidad, es una afirmación sin prueba alguna. Y en cuanto a que los actuales Regidores no hayamos demostrado interesarnos por el cantón, cuya representación nos fué confiada, dejárenos que lo decida el público que no política, es decir que no se apesona.

CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ  
De "El Noticiero"

## Hechos y dichos

### Cosas de "El derecho."

Este diario, en su número del jueves registra la siguiente gaceta: "Municipalidad. Hace algunos días que ésta Corporación no celebra sesiones;" y en el mismo número da cuenta detallada de la sesión del martes pasado.

En qué quedamos, colega; ¿hubo sesión o hace días que no las hay?

Cosas de "El Día" El turno que dijimos ayer se verificará en San Rafael de Heredia y para el cual se sirvió invitarnos el estimable padre Badilla, no es en esa villa, sino en la de Santa Bárbara, en donde se efectuará.

A don D. M. A., poeta de Heredia, le rogamos pasar por esta oficina, a entenderse con nosotros.

A las ocho y media de antenoche tuvo lugar en el Teatro

Variedades la función anunciada.

Subió a escena "El Anillo de Hierro", melodrama de lindísima música pero de muy difícil ejecución, por cuyo motivo no pudieron agradar mucho los señores de la Compañía. A todos faltaba estudio, calor, carácter.

En el intermedio del primero al segundo acto, la graciosa Lupita cantó "El Ciribiribin" canzoneta italiana que supo interpretar muy bien la señorita Unda.

Tres piezas del género chico han anunciado para el domingo próximo:

La Gran Vía, La Verbena de la Paloma y La fiesta de San Antón.

Encarecidamente solicitamos al encargado de distribuir la correspondencia en Mata Redonda, que lo haga con más exactitud y actividad.

Los datos que la Sala 1ª de Apelaciones suministraba a los periódicos, no los seguirá dando.

A todas las Chepitas, Pepas, Josefás y Josefés saludamos hoy día de su santo.

Todavía despiden olor desagradable el caño ó desagüe que sale de la cárcel y pasa por el Hospital.

Hay personas, muchachos mejor dicho, que concurren al Teatro únicamente a aplaudir sin saber siquiera lo que están haciendo. Esos mismos memos piden constantes repeticiones de escenas que aplauden quizá inconscientemente, sin merecer las palmadas, y que por la tenacidad de ellos los artistas se ven obligados a repetir.

Los gendarmes que asisten al Teatro debieran prohibir esos aplausos de chiquillos.

Conste.—Las personas a que se refiere el artículo "Liga de Obreros", firmado por "Un Curioso", que publicó "La República" están muy por encima de los exaltados é intrigantes que se permiten juzgarlos.

Tienen su conciencia limpia y han cumplido con su deber y ya veremos quienes son ó han sido los desleales que aprovechan la ocasión para vestir la piel de oveja. Lo que "con toda la energía de su alma" pueda decir cualquier "nadie" los tiene absolutamente sin cuidado. Los hechos se aclararán y vendrán pruebas y cartitas de cierta especie que serán recibidas con salvos de frenéticos aplausos.

UNOS DE TANTOS.

Antenoche como a las doce tuvimos oportunidad de presenciar un pleito entre dos mujeres de dudosa moralidad allá por la Puebla. Después de insultarse de una manera en extremo soez se agarraron del pelo y se dieron unos cuantos arañazos.

Don Eloy Gotay y su apreciable señora regresaron hoy a Limón en tren de la mañana.

Esta noche trabajará en Cartago la Compañía de Zarzuela Unda, poniendo en escena "La Tempestad."

Con motivo de ser hoy día de San José, nuestro Patrono titular, no circulará este periódico mañana domingo, pues hay que guardar el día de fiesta puesto que así nos lo manda Dios en sus mandamientos, y como buenos cristianos, debemos obedecerle.

**NO MÁS ASMA**  
Opresión, Catarro  
EMPLEANDO LOS  
CIGARROS CLÉRY  
Y EL POLVO CLÉRY  
Ambos han obtenido las más altas recompensas  
Al por Mayor: Dr. CLÉRY, en Marsella (Francia)  
En COSTA-RICA: Farm. y Drogr. LA VIOLETA de JIMÉNEZ y C<sup>a</sup>

UNA CONSTITUCION DE HIERRO RESULTA DEL ALIMENTO 'OZOMULSION



MUESTRAS GRATIS en la Botica "LaVioleta."  
Agentes generales en Centro-América  
**JIMENEZ & CIA.**

Está usted muy acabado? No desespere! La Ozomulsion de seguro lo restablecerá. No tome usted la Ozomulsion irregularmente si está enfermo. Siga las indicaciones, tómela con regularidad, con constancia, con persistencia. No hay medicina que valga, si se abusa de ella; pero la Ozomulsion, cuando se toma como es debido, de acuerdo con las indicaciones que acompañan á cada frasco, restablecerá á la madre, al padre, á la hija y á los niños todos de una familia entera.

**"LISTERFORM"**

**"LISTERFORM"**

Cura radicalmente:

- ULCERAS,
  - LLAGAS,
  - HERIDAS,
  - LACERACIONES,
  - HERPES,
  - ECZEMA,
  - SARPULLIDO,
  - GRANOS,
  - EMPEINES
- y todas las afecciones subcutaneas.

**"LISTERFORM"**

**PUNTA RENAS**

**EL HOTEL INTERNACIONAL**  
(ANTES DE MC. ADAM)

está listo para ofrecer á los señores pasajeros toda clase de comodidades á precios módicos  
*Comidas magníficas, Cuartos aseados y confortables, Cantina bien surtida, Frescos de toda clase.*

**SERVICIO DE TRASPORTES COMPLETO**  
DE Y PARA EL INTERIOR

*bestias, carretas, carretones, mozos, etc.*  
*Botes, bongos, lanchas para viajes y paseos.*

Los señores pasajeros no tienen más que pedir ú ordenar cualquier cosa para que sean servidos inmediatamente.

**JOSÉ AMADOR,**  
PROPIETARIO.

**PACO RUIZ**

El famoso confeccionador de novedades de todo género, tiene infinidad de vestidos de distras y otros objetos propios para la celebración de fiestas populares, que vende ó alquila á precios por los que nadie dejará de tratar. No lo olviden los encargados de la organización de fiestas cívicas en los pueblos, así como tampoco el mérito de lo que Paco tiene, que es todo  
**HECHO EN EL PAIS.**

*¿DESEA Ud.*

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

**LA NUEVA YORK**

-DE-

**Rafael Fonseca Calvo**

150 varas al Sur de "La Violeta."  
Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad, con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

**Toda competencia**

se estrella ante los precios de la

**ZAPATERIA ITALIANA**

-DE-

**ANTONIO CARBONI**

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande y á precios vencedores.  
Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.  
Esquina de la 4a Avenida y Calle 18 Norte. Cerca de la casa de "Los Leones."

**SARNOL** Especifico  
CONTRA  
las garrapatas

El único que usan los ganaderos de Costa Rica con éxito completo.

Depósito por mayor y menor en la Ferreteria de José. P Rodríguez y Hno.

San José, Marzo de 1904.

MANUEL GONZÁLEZ Z.

Agente General para Costa Rica y Nicaragua.

**FIEBRES, DISENTERIA**

**LA FÉBRICINE**  
cura Fiebres infecciosas aunque crónicas, Infarlo del Hgado y Disenterias palúdicas, preserva por mucho tiempo al enfermo de recaídas y nuevas intoxicaciones de malaria.

Depositarlo en Costa-Rica: J. A. FITTYE.

**TRADE MARK**  
**NOZOMULSION**

**NO MÁS ASMA**  
Opresión, Catarro  
EMPLEANDO LOS  
**CIGARROS CLÉRY**  
y el **POLVO CLÉRY**  
Ambos han obtenido las más altas recompensas  
por Mayor: D<sup>r</sup> CLÉRY, en Marsella (Francia)  
Deposito en las principales Farmacias.

Gran Imprenta á Vapor de  
Alfredo Grañas, Calle 20 N